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Биотех раскрывает 
секреты

Татьяна Батенёва 

В последние годы одним из наиболее интенсивно раз-
вивающихся научных направлений в мире является 
медицинская биотехнология. Она способствует совер-
шенствованию диагностики, профилактики и терапии 
тяжелых, прежде неизлечимых заболеваний, а также 
редких генетических нарушений и опасных инфек-
ций. О достижениях и перспективах в этой сфере «РГ» 
рассказал вице-президент по внедрению новых ме-
дицинских технологий  компании «Генериум», член-
корреспондент РАН Дмитрий Кудлай. 

Дмитрий Анатольевич, почему в последнее годы в 
медицине такое большое внимание уделяется био-
технологиям?

ДмиТрий КуДлай: Медицинские биотехнологии вошли в 
нашу жизнь относительно недавно. Лишь в 1970-х го-
дах был получен первый препарат человеческого ре-
комбинантного инсулина, платформы моноклональ-
ных антител активно используются с начала ХХI века. 
А индуктором взрывного роста биотехнологий стала 
коронавирусная инфекция. 

Сегодня объем мирового рынка биотехнологиче-
ских препаратов уже составляет более 160 миллиар-
дов долларов, превышая стоимость рынка лекарств 
химического синтеза. В структуре современных схем 
терапии биотехнологические препараты составляют 
более 65 процентов. Более 70 процентов частных и го-
сударственных инвестиций в мире направлено на эти 
проекты. Из ТОП-10 самых востребованных в мире за-
регистрированных препаратов восемь — биотехноло-
гические. 

Методами молекулярной диагностики, основанной 
на биотехнологиях, можно даже у еще неродившегося 
ребенка диагностировать сложную патологию и обе-
спечить ее лечение с момента появления на свет. Вот 
почему освоение биотехнологий относится к приори-
тетным задачам большинства развитых стран. 

Чем отличаются лекарства, произведенные мето-
дом химического синтеза, от тех, которые произве-
дены с помощью биотехнологий? Как можно удеше-
вить последние, ведь они часто запредельно дорогие?

ДмиТрий КуДлай: Большинство биопрепаратов представ-
ляют собой «большие молекулы», в основном белки. 
При их производстве используют живые системы: спе-
циализированные клетки, микроорганиз-
мы, а также биотехнологические процессы и 
методы.
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с местА события / 
Что привлекает новых  
исследователей 

Найти свою  
формулу успеха 

мария агранович, Вячеслав Немиров, 
Федеральная территория «Сириус» — Москва

Говорят, в науке дефицит молодых умов. Говорят, моло-
дежь не идет в аспирантуру и НИИ, выбирая быструю 
карьеру в области ИТ и менеджмента. Такое услышим 
еще сто раз. Но, может, лучше один раз увидеть — тех, 
кто уже сегодня выбрал путь научных исследований 
и разработок. Легче всего это было сделать на III Кон-
грессе молодых ученых, который недавно прошел на 
федеральной территории «Сириус». 

Около пяти тысяч участников. Кто они? Зачем при-
езжали на конгресс? Что готовы предложить и как оце-
нивают  условия работы для молодых ученых? 

Сергей ОСТрОВСКий,  аспирант программы iPhD «Биомате-
риаловедение» и сотрудник Университета МИСИС:

— Я вырос в семье ученых. Дедушка — кандидат наук, 
возглавлял много лет металлургическое производство. 
Папа — тоже кандидат наук, руководит крупной компа-
нией, дядя — профессор, доктор наук. Своим примером 
они показали, что с правильной, грамотной командой, 
верным настроем и навыками в науке и управлении 
можно реализовать себя и быть успешным ученым. 

Дедушка говорил: «Терапевт, глядя на человека, 
должен определить, что происходит с организмом, по-
дающим тревожные сигналы. А металлург должен по-
ставить правильный диагноз — что «болит» и почему 
плохо работает?»  Именно это с ранних лет вдохновля-
ло меня на упорство и стремление к новому.

Мы с командой победили в конкурсе «Студенче-
ский стартап». Благодаря миллионному гранту сей-
час работаем над созданием биокерамического им-
плантата для краниопластики — хирургиче-
ской процедуры по восстановлению дефек-
тов черепа.

Наталия Ячменникова

Как будет развиваться миро-
вая и российская пилотиру-
емая космонавтика? Что на-

работано в ее научном багаже и 
какие перспективы, открытия 
ждут впереди? Об этом шла речь 
на Третьей международной кон-
ференции «Наука на МКС», ко-
торая состоялась в Институте 
космических исследований РАН 
и была посвящена 25-летию 
Международной космической 
станции.

— Основная цель полета на 
орбитальных станциях — это ис-
следования, проведение науч-
ных экспериментов, отработ-
ка технологий, их внедрение 
на благо человека, — говорит 
дважды Герой Советского Сою-
за, летчик-космонавт, генераль-
ный конструктор пилотируе-
мых программ России академик 
Владимир Соловьев.

Владимир Алексеевич выде-
ляет несколько этапов развития 
пилотируемых полетов: нако-
пление знаний и создание тех-
нологий, совершенствование 
технологий и формирование 
направлений научных исследо-
ваний, проведение научных ис-
следований и переход к практи-
ческому использованию около-
земного пространства…

Сейчас начался четвертый 
этап: практическое освоение 

полярной околоземной орбиты, 
солнечно-синхронных орбит.

Есть показательные цифры, 
которые привел ученый: около 
400 млрд долларов в мире тра-
тится ежегодно на различные 
космические проекты. Из 25 
процентов идет именно на про-
екты пилотируемой космонав-
тики. Исходя из чего такие се-
рьезные траты?

Не секрет: до сих пор хвата-
ет тех, кто считает, что в космо-
се должны работать только ав-
томаты. Мол, совершенно неза-

чем рисковать человеком, по-
сылая его на орбиту. Все могут 
сделать роботы, а теперь еще 
и стремительно набирающий 
«витки» искусственный интел-
лект. Однако у Российской ака-
демии наук свои серьезные ар-
гументы. Наши ученые убежде-
ны: несмотря на бурное разви-
тие ИИ, присутствие человека 
на космических орбитах, в осо-
бенности на околоземных, не-
обходимо. Так, академик Соло-
вьев подчеркивает здесь четыре 
основных момента. Какие? 

Человек действует намного 
эффективнее автоматики, осо-
бенно в сложных или нештат-
ных ситуациях. Только человек 
может провести сложные мон-
тажные и ремонтно-восстано-
вительные работы уникально-
го научного и служебного обо-
рудования станции или косми-
ческих аппаратов в ходе полета. 
Только человек может в полете 
выполнять функции и исследо-
вателя, и испытателя, обеспечи-
вая тем самым гибкость приме-

нения методов исследований. И 
что очень важно, в ходе полета 
уточнять методики, привлекать 
дополнительные технические 
средства. Это, как ни крути,  не-
доступно автоматам.

Как не вспомнить историю, о 
которой на одном из деловых за-
втраков в «Российской газете» 
рассказал Герой России летчик-
космонавт, член-корреспондент 
РАН Юрий Батурин:  

— Помню, в день рождения 
Сергея Павловича Королева мы 
возлагали цветы к его могиле у 

кремлевской стены. Я тогда еще 
работал в Кремле и, естествен-
но, пригласил всех к себе. Поси-
дели. И Константин Петрович 
Феоктистов начал вот это самое 
говорить (что не надо рисковать 
человеком. — Прим. ред.). Алек-
сей Архипович Леонов стал воз-
ражать. Спорили до хрипоты. 
А потом космонавт Саша Се-
ребров и говорит: «Был у меня 
случай: при выходе в открытый 
космос требовалось что-то за-
менить. ЦУП говорит: «Возьми 

ключ на 14». Взял, а когда подо-
шел к системе, понял: ключ дру-
гой должен быть. Робот выпол-
нил бы мое задание с ключом на 
14? Нет. А я выполнил».  

Комментарии излишни.  
Что сегодня представляет 

собой Международная косми-
ческая станция? Это 15 стран-
участниц. Это свыше 400 тонн 
суммарной массы, около 800 
кубов полезного объема. Это 
большой экипаж, который вре-
менами увеличивается до 11—
12 человек. И это очень серьез-

ная научно-исследовательская 
лаборатория, полигон для от-
работки технологий с прицелом 
на дальний космос.

Пилотируемая космонавти-
ка всегда была и остается пока-
зателем научно-технического 
потенциала страны, она стиму-
лирует прорывное развитие но-
вых технологий не только в ра-
кетно-космической технике, но 
и для повышения уровня жизни 
на Земле.

Впрочем, строительство 
МКС уже само по себе стало 
большим техническим экспе-
риментом. Никто до этого не 
пытался состыковывать мо-
дули сразу в космосе. Первым 
на орбиту вывели российский 
функционально-грузовой блок 
«Заря». Он стартовал 20 ноября 
1998 года с Байконура. А уже 
7 декабря к «Заре» пристыко-
вался американский модуль 
Unity, доставленный шаттлом 
Endeavour. Так началась сборка 
крупнейшего в истории челове-
чества рукотворного объекта на 
околоземной орбите.

В составе первого экипажа 
«строителей-монтажников» 
был Герой Советского Союза 
и Герой России летчик-космо-
навт Сергей Крикалев, ныне ис-
полнительный директор по пи-
лотируемым космиче-
ским программам «Ро-
скосмоса».

позиция / В федеральном законе об экспертизе необходимо  
закрепить ключевую функцию РАН 

Супермаркет закрыли,  
парадигма сменилась

геннадий Красников,  
президент  

Российской академии наук

П
ервый выпуск «Акаде-
мия» в «Российской га-
зете» — это возможность 
обозначить ключевые 
направления нашей ра-

боты и остановиться на от-
дельных результатах, которых 
удалось добиться за прошед-
ший год.

Одно из наиболее важных для 
академии наук событий — созда-
ние в Санкт-Петербурге нового 
регионального отделения РАН. 
За появление в Северной столи-
це такого центра консолидации 
научных сил в свое время ак-
тивно выступал академик Жо-
рес Иванович Алфёров и другие 
представители научного сооб-
щества. Теперь такое отделение 
появилось, и для этого был из-
менен Устав академии. Сформи-
рован состав президиума Санкт-
Петербургского отделения, его 
председателем избран академик 
Андрей Иванович Рудской. Ут-
вержден бюджете и решены все 
юридические вопросы.

В канун 300-летнего юби-
лея Российская академия наук 
вернула в свою историческую 
юрисдикцию здание на Васи-
льевском острове в Петербур-
ге, где проходили первые акаде-
мические собрания и принима-
лись решения на годы вперед.

Сегодня региональные отде-
ления и центры РАН решают за-

дачу по укреплению научного 
пространства России. Они фор-
мируют науку в Сибири, на Ура-
ле, на Дальнем Востоке, на се-
вере страны и на наших южных 
территориях. В целях интегра-
ции научного потенциала новых 
субъектов Российской Федера-
ции в этом году создана Ассоци-
ация научных учреждений Юга 
России. Под научно-методиче-
ским руководством РАН объе-

динились и работают совместно 
сотни академических институ-
тов, научных станций, специаль-
ных лабораторий, заповедников. 

Важно, что с весны этого года 
под научно-методическое руко-
водство перешёл НИЦ «Курча-
товский институт» — постанов-
ление правительства России об 
этом было подписано 24 марта 
2023 года. 

Другим важнейшим событи-
ем для науки и для будущего на-
шей страны стал запуск Шестой 
подпрограммы фундаменталь-
ных и поисковых исследований  
в области обороны и безопас-
ности страны.  Финансирова-
ния этих направлений науки не 
было многие годы.  

Отдельно остановлюсь на 
экспертизе. Еще недавно мно-
гие ведомства создавали свои 
экспертные советы. Причём 
нередко их решения противо-
речили экспертизе РАН, а мне-
ние Академии наук отходило 
на второй план. Сегодня ситу-
ация принципиально иная. Мы 
плотно работаем с контроль-
ными органами, Счетной пала-
той,  внимательно следим, что-

бы экспертиза РАН была окон-
чательной и не подлежала пере-
смотру.

РАН активно участвует в 
экспертизе дорожных карт раз-
вития высокотехнологичных 
направлений. В 2023 году Рос-
сийская академия наук провела 
экспертизу всех государствен-
ных заданий – а это более 12 ты-
сяч проектов научных тем. Если 
судить по цифрам, количество 
экспертиз в сравнении с про-
шлым годом выросло почти в 
полтора раза. С начала 2023-го 
мы выдали свыше 40 тысяч за-
ключений, над которыми рабо-
тали более 5 тысяч экспертов.

Очень важно, что сегодня 
пришло понимание: стратеги-

ческое лидерство невозможно 
без авторитетной, объективной 
экспертизы. Мы сходимся во 
мнении о ключевой роли Ака-
демии наук в вопросе эксперти-
зы с Советом Федерации, Госу-
дарственной Думой, правитель-
ством Российской Федерации. 
Федеральный закон «О науке», 
в свою очередь, закрепляет по-
нятие именно такой научной 
экспертизы. 

При этом подчеркну, что на 
Российскую академию наук и 
академические институты воз-
лагаются колоссальные надеж-
ды, связанные с поиском отве-
тов на вызовы, которые стоят 
сегодня перед нашей страной. 
Поэтому одно из важнейших 
направлений нашей деятельно-
сти — это формирование Про-
граммы фундаментальных и 
поисковых исследований, ко-
торая бы отражала современ-
ное понимание развития науки 
и технологий в мире. 

Необходимо и дальше со-
вершенствовать механизм на-
учно-методического руковод-
ства институтами. С этой це-
лью, в дополнение к показате-
лям публикационной активно-
сти, мы вводим понятие вос-
требованности научных ре-
зультатов. Это позволит вос-
становить технологические 
цепочки, связь между приклад-
ной и фундаментальной нау-
кой, обеспечить ко-
операцию между ин-
ститутами. 
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Пересадка на станцию РОС

В новосибирском Академгородке  
ученые создали устройство  
для абсолютной защиты связи
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300 лет и 33 года
Так получается, что в 300-летней 
летописи Российской академии 
наук на постсоветскую историю 
РАН приходится 33 года. Им и по-
священ «Хронограф», который мы 
собрали для пилотного выпуска 
«Академия» — в надежде, что пер-
вый не станет единственным. 

Тут не строго академический, а по-
газетному избирательный набор 
событий и фактов — тех, что имели 
общественный резонанс и широ-
ко обсуждались внутри и за преде-
лами академического сообщества. 
Составляя его и ранжируя, мы 
стремились быть беспристрастны-
ми, насколько это возможно в 
журналистской работе. 

1991
21 ноября вышел указ президента 
РСФСР о создании Российской 
академии наук. Установлено, что 
РАН является общероссийской 
самоуправляемой организацией. 
Членами РАН было предложено 
считать всех членов Академии 
наук СССР с сохранением званий 
действительных членов и членов-
корреспондентов, а также вновь 
избираемых членов Российской 
академии наук. 

Президентом РАН 17 декабря 
1991 года избран Юрий Сергеевич 
Осипов. Находился в этой должно-
сти до 29 мая 2013-го. 

1992 
Учрежден РФФИ — Российский 
фонд фундаментальных исследо-
ваний.

1993 
Возрождена традиция научных  
Демидовских премий.

1994
Учрежден РГНФ — Российский гу-
манитарный научный фонд. 

1996
13 июня издан указ президента 
России Бориса Ельцина «О госу-
дарственной поддержке интегра-
ции высшего образования и фун-
даментальной науки». Выделяют-
ся финансовые ресурсы на созда-
ние учебно-научных центров и 
иных форм кооперации академи-
ческой науки и ведущих вузов 
страны. 

1997
Состоялось первое вручение Ма-
кариевских премий в области гу-
манитарных наук, возрождённых 
по инициативе Святейшего Патри-
арха Алексия II.

академик раН Владимир Соловьев: главная задача орбитальных  
станций — это исследования и проведение научных экспериментов. 
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Пять тысяч участников III Конгресса  
молодых ученых: кто они, чем «горят»,  

зачем приезжали и что готовы предложить?

тем временем

Приятная для академического со-
общества новость пришла на фи-
нише предъюбилейного года. 
Для общественного обсуждения 
на портале нормативных право-
вых актов размещен проект изме-
нений в постановление Прави-
тельства РФ от 22 мая 2008 года 
№ 386. Предлагается увеличить 
в полтора раза, в сравнении с су-
ществующими, ежемесячные вы-
платы членам РАН (академикам и 
членам-корреспондентам) и дру-
гих государственных академий.
Разработчики документа счита-
ют необходимым установить 
ежемесячную выплату академи-
ку Российской академии наук в 
размере 150 тысяч рублей, чле-
ну-корреспонденту РАН — в раз-
мере 75 тысяч, академику госу-
дарственной академии наук — 
в размере 120, члену-корреспон-
денту — в размере 60 тысяч ру-
блей.
«Повышение ежемесячных вы-
плат членам РАН, — заявили в пре-
зидиуме академии, — это важный 
шаг, призванный повысить значи-
мость научного труда, обществен-
ный престиж профессии ученого. 
Необходимо, чтобы в науку шли 
яркие, талантливые, мотивиро-
ванные люди, способные внести 
вклад в развитие страны и решить 
те задачи, с которыми Россия се-
годня столкнулась. Рассчитыва-
ем, что состав нашей академии 
будет пополняться именно таки-
ми кадрами».

A3

Сергей Островский, 25 лет, пришел в науку по стопам деда 
и отца и равняется на их стремление к новому.
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Теперь, планируя дорогостоящие исследования и сложные эксперименты, ученым в россии надо полагаться на свои возможности, оборудование и комплектующие.
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хронограф

300 лет и 33 года
1993
Возрождена традиция научных Де-
мидовских премий.

1994
Учрежден РГНФ - Российский гу-
манитарный научный фонд. 

1996
13 июля издан Указ президента 
России Бориса Ельцина «О госу-
дарственной поддержке интегра-
ции высшего образования и фун-
даментальной науки». Выделяют-
ся финансовые ресурсы на созда-
ние учебно-научных центров и 
иных форм кооперации академи-
ческой науки и ведущих вузов 
страны.

23 августа принят Федеральный 
закон «О науке и государственной 
научно-технической политике», 
который стал первым в отече-
ственной истории законодатель-
ным актом, определяющим право-
вые отношения в научной сфере.

Стартовала программа господ-
держки ведущих научных школ.

1999
По случаю 275-летия РАН в Госу-
дарственном Кремлевском двор-
це проведено торжественное со-
брание, в котором приняли уча-
стие руководители страны.

2000
22 мая на Общем собрании РАН 
присутствовал и выступил прези-
дент России Владимир Путин, из-
бранный на эту должность два ме-
сяца назад. 
Октябрь — Нобелевская премия по 
физике присуждена академику 
Ж.И. Алферову. 

2002
По инициативе академика Ж.И. Ал-
ферова в Санкт-Петербурге на 
базе НОЦ и лицея при Физико-тех-
ническом университете открыто 
новое образовательное учрежде-
ние в системе РАН — Академиче-
ский физико-технологический 
университет. Ныне — ФГБУ высше-
го образования и науки «Санкт-
Петербургский национальный ис-
следовательский Академический 
университет имени Ж.И. Алферо-
ва Российской академии наук».

Найти свою  
формулу успеха

Мы не только создаем, но и продвигаем наши 
разработки на рынок. На конгрессе представ-
ляли свой биокерамический имплантат — рад, 

что удалось лично переговорить с представителями 
минздрава, с врачами. И еще одно яркое впечатление — 
встреча с подписчиками нашего телеграм-канала, где 
мы рассказываем о проекте. Считаем важным, чтобы 
люди видели нашу работу.

Мне повезло, что учусь и работаю в одном месте — 
Университете МИСИС. Я аспирант и одновременно 
инженер научных проектов. Но такие условия есть не 
везде, а квот на повышенные стипендии и возможно-
стей получить собственный грант для аспирантов все 
еще мало. 

Что предложить? Увеличить количество конкурсов 
и грантов, уменьшить бюрократию в науке и ускорить 
государственную регистрацию новых разработок. По-
ясню. Мы печатаем ткани и органы, которые пока что 
не могут быть использованы на практике из-за ограни-
чений в законодательстве. Создаем новое оборудова-
ние, новые подходы к лечению — и сталкиваемся с огра-
ничениями и сложностями. Например, сегодня не су-
ществует прецедентов регистрации биопринтеров для 
использования в медицинской практике. Мы могли бы 
стать первыми. 

ИльмИра ГИльмутдИнова, 34 года, врач-клиницист с широ-
кой сферой научных интересов — от превентивной меди-
цины до медицинской реабилитации:

— Сейчас занимаюсь экстракорпоральными мето-
дами гемокоррекции, провожу клинические исследо-
вания по оценке эффективности данных методик при 
различных патологических состояниях. В научной 
сфере вместе с коллегами занимаюсь разработкой био-
пластических материалов для восстановления целост-
ности поврежденных кожных покровов…

А началось все еще в студенческие годы. Тогда я ра-
ботала над проектом создания биопластических ма-
териалов для регенеративной медицины. С этим про-
ектом победила в нескольких конкурсах, возглавила 
100 лучших инновационных проектов на Всероссий-
ском молодежном инновационном форуме «Сели-
гер-2010», получила серебряную медаль салона инно-
ваций и инвестиций.

Окончила университет в Оренбурге, переехала в 
Москву, чтобы поступить в ординатуру по  трансфузи-
ологии и продолжила вести исследования в области ре-
генеративной медицины. После окончания ординату-
ры прошла обучение по клеточным продуктам и стан-
дартам GMP и продолжила заниматься наукой.

Считаю, что в нашей стране созданы лучшие усло-
вия для роста молодых ученых и реализации научных 
проектов. Ни одна страна не может похвастаться та-
ким большим количеством госпрограмм, грантов и мо-
лодежных конкурсов. А такая площадка, как Конгресс 
молодых ученых, дает хорошую возможность для об-
щения и поиска стратегических партнеров. На ней чув-
ствуется единение ученых всей страны с целью созида-
ния и реализации полученных знаний. 

ольГа Горячева, старший научный сотрудник Института 
химии Саратовского национального исследовательского 
государственного университета им. Чернышевского:

Выпускница СГУ им. Чернышевского Ольга Горя-
чева пять лет училась и работала в Германии, Англии 
и Бельгии, но потом вернулась в Саратов на долж-
ность старшего научного сотрудника в свой же уни-
верситет. И вместе со студентами занимается синте-
зом наночастиц. 

— Сначала исследования касались сельского хозяй-
ства — наночастицы позволяли анализировать мико-
токсины. Но потом фокус внимания сместился на ме-
дицину.

Теперь наша молодежная команда химиков работа-
ет над механизмом, который позволит определять кон-
центрацию препаратов химиотерапии в крови онко-
больных. Это позволит точнее подбирать безвредную 
дозировку лекарств.

Когда я приехала в Россию, в университете орга-
низовали научно-исследовательский молодежный 
офис, а не лабораторию. Сначала я восприняла это 
в штыки, мне хотелось работать именно в лабора-
тории. Но выяснилось, что научно-проектный офис 
даже лучше. Мы все работали вместе, слышали друг 
друга, обсуждали общие проекты. Таким образом, 
студенты видели, что преподаватели в них заинтере-
сованы.  

Супермаркет закрыли,  
парадигма сменилась

Еще совсем недавно 
представители биз-
неса, топ-менеджеры 

высокотехнологичных компа-
ний вели себя как в супермарке-
те — все, что надо, купим за ру-
бежом. И зачастую российский 
бизнес лучше знал зарубежные 
технологии, чем отечественные 
разработки в НИИ или КБ по со-
седству или через дорогу от сво-
ей же  компании. 

Но вот «супермаркет» для 
нас закрыли, парадигма смени-
лась. Это сразу ощутили и госу-
дарство — как заказчик, и высо-
котехнологичные компании, 
которые стали живо интере-
соваться нашими разработка-
ми, заново выстраивать техно-
логические цепочки.  Полагаю, 
что сегодня появился поистине 
исторический шанс, который 
необходимо реализовать во бла-
го страны и российской науки. 

Наконец-то восстанавли-
вается связь между фундамен-
тальными и поисковыми иссле-
дованиями в академии, между 
прикладной и отраслевой нау-
кой в специализированных ин-
ститутах, между самими ком-
паниями, которые уже внедря-
ют продвинутые научные раз-
работки. 

Академия наук заключила 
соглашения о сотрудничестве 
с крупными игроками на этом 
поле. В их числе  госкорпорации 
«Росатом» и «Ростех», РЖД и 

«Россети», ЦАГИ имени Жуков-
ского, СБЕР, «Уралхим», «Газ-
пром энергохолдинг», Россий-
ский союз промышленников и 
предпринимателей, Роспатент, 
правительство Республики Та-
тарстан, многие другие.  

Ведем активную работу по 
формированию консорциумов 
полного инновационного цикла. 
В них будут создаваться целост-
ные технологические цепочки 
— от фундаментальных иссле-
дований к прикладным и произ-
водству готовой продукции. 

Ничуть не реже спрашивают 
о подготовке кадров для науки и 
совершенствовании с этой це-
лью системы образования у нас 
в стране. Академия наук очень 
внимательно относится к фор-
мированию научных кадров 
высшей квалификации. Тесно 
работаем с вузами, в том чис-
ле по вопросам функциониро-
вания исследовательской аспи-
рантуры, способствуем разви-
тию базовых кафедр, передовых 
инженерных школ. 

Практически все члены ака-
демии имеют опыт преподава-

тельской деятельности, многие 
руководят кафедрами, инсти-
тутами, и очень хорошо пони-
мают эту задачу. Судя по отзы-
вам с мест, дает позитивные ре-
зультаты проект «Базовые шко-
лы РАН», который мы развива-
ем совместно с Минпросвеще-
ния России. Он направлен на 
выявление и обучение способ-
ных, талантливых школьников, 
организацию их более основа-
тельной профильной, предпро-
фессиональной подготовки.

Сегодня функционирует сто 
восемь базовых школ Россий-
ской академии наук в тридцати 
двух регионах страны. В них обу-
чается около 25 тысяч школьни-
ков — многие из них становятся 
победителями научных олимпи-
ад, интеллектуальных соревно-
ваний. Базовые школы занима-
ют лидирующие позиции в рей-
тингах образовательных учреж-
дений регионов и помогают во-
влекать молодежь в науку, в сфе-
ру высоких технологий начиная 
со школьной скамьи. 

Мы внимательно анализиру-
ем опыт ведущих образователь-

ных проектов и будем дальше 
развивать базовые школы в ко-
операции с другими образова-
тельными центрами поддерж-
ки одаренных детей, включая 
широко известный теперь «Си-
риус».

А силы и вдохновение при-
дает тот факт, что у граждан на-
шей страны растет позитивный 
настрой в отношении РАН и рос-
сийской науки в целом. Как по-
казал недавний соцопрос, 89 
процентов россиян информи-
рованы о деятельности Россий-
ской академии наук, а доверяют 
ей 70 респондентов из каждых 
ста опрошенных, что на четыре 
процентных пункта выше, чем 
год назад. 

Согласно последним данным 
ВЦИОМ, 79 процентов опро-
шенных гордятся российскими 
учеными. Еще сильнее впечат-
ляет такая цифра – 65 процен-
тов родителей хотят, чтобы бу-
дущее и карьера их детей были 
связаны с наукой. 

Доверие в обществе к науке, 
к академии сегодня значитель-
но превышает доверие ко мно-
гим другим институтам госу-
дарства и, конечно, накладыва-
ет на нас огромную ответствен-
ность.  

а к ц е н т 
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в 2002 году по инициативе акаде-
мика алферова учреждена меж-
дународная премия «Глобальная 
энергия».

Работа с клетками, ну-
клеиновыми кислота-
ми требует особых ус-

ловий, специального оборудова-
ния и реагентов. К этим техноло-
гическим платформам неприме-
нимы законы производства пре-
паратов, получаемых с помо-
щью химических реакций. Все 
это и обуславливает высокую 
стоимость этих лекарств. Ее сни-
жения можно добиться, увели-
чивая эффективность применя-
емых технологий и снижая сто-
имость расходных материалов.

Кстати говоря, не всегда ле-
карства, получаемые методом 
химического синтеза, дешевле 
биотехнологических. Напри-
мер, всем известный инсулин, 
который жизненно необходим 
для пациентов, страдающих са-
харным диабетом I типа, мож-
но производить как с помощью 
химического синтеза, так и био-
технологическим путем. Но 
стоимость химически синтези-
рованного инсулина будет в не-
сколько раз выше, чем биотех-
нологического.

Лет 10—15 назад нам обеща-
ли прорыв в области генной 
терапии — что «починка» 
неправильных генов помо-
жет лечить неизлечимые до 
этого заболевания. Оправды-
ваются ли эти надежды?

дмИтрИй кудлай: За последние 10 
лет в мире зарегистрировано 
несколько десятков генотера-
певтических лекарств, создан-
ных на разных платформах. Это 
генная терапия in vivo и in vitro, 
использование платформенных 
решений на базе вирусов, ис-
пользование коротких олигону-
клеотидов и даже применение 
технологии редактирования ге-
нома пациента in vivo. Один из 
примеров — широко применя-
емый сейчас генотерапевтиче-
ский препарат от ранее неизле-
чимого заболевания — спиналь-
ной мышечной атрофии (СМА). 
Или генотерпевтический препа-
рат, который помогает при тя-

желом офтальмологическом за-
болевании, приводящем к сле-
поте. Есть препараты, применя-
емые при гемофилии, тяжелых 
иммунодефицитах.  Можно с 
уверенностью сказать, что на-
дежды на генную терапию в пол-
ной мере оправдываются. 

В последнее время появилось 
немало тест-систем, кото-
рые используются для диа-
гностики ВИЧ, COVID-19, 
гриппа. А какие еще тест-
системы могут появиться в 
перспективе?

д м И т р И й  к уд л а й :  Да, пандемия 
COVID-19 послужила своео-

бразным стимулом к развитию 
диагностических тест-систем в 
области инфекционных заболе-
ваний. Нашли новые точки при-
ложения  и диагностические 
платформы, которые уже суще-
ствовали. Так, проверенная во 
фтизиатрии технология обна-
ружения активных Т-клеток для 
оценки иммунного ответа на 
микобактерию туберкулеза ста-
ла основой для разработки те-
ста для оценки Т-клеточного им-
мунного ответа, вызванного ин-
фекцией SARS-CoV-2 или вак-
цинацией. Мы видим потенциал 
ее использования и для оценки 
риска передачи цитомегало-

вирусной инфекции от матери 
к ребенку, а также при транс-
плантации костного мозга и 
других органов. Уже внедренная 
в РФ диагностическая платфор-
ма для оценки первичных им-
мунодефицитов у детей имеет 
широкие перспективы для про-
гноза тяжести течения и исхода 
заболеваний в онкологии, рев-
матологии, трансплантологии, 
а также у больных COVID-19 и 
ВИЧ-инфицированных.

В 2022 году впервые во фти-
зиатрической практике рос-
сийский тест для раннего вы-
явления туберкулезной инфек-
ции был включен в консолиди-
рованные рекомендации ВОЗ. 
Надеемся, что новые россий-
ские разработки и дальше будут 
вносить существенный вклад в 
международную медицинскую 
практику и вызывать научный 
интерес мировых экспертов. 

С 1 января 2023 года значи-
тельно расширен скрининг 
новорожденных на целый 

ряд генетических заболева-
ний. Что знание результа-
тов скрининга даст самим 
детям, их семьям и системе 
здравоохранения?

дмИтрИй кудлай: Расширение не-
онатального скрининга с 5 до 36 
нозологий мы по праву считаем 
достижением российского здра-
воохранения. Важно, что одним 
из критериев для включения за-
болевания в скрининг является 
наличие метода лечения. Кри-
тически значимым для врож-
денных заболеваний является 
раннее начало терапии, оно по-
зволяет предотвратить тяжелую 
инвалидность, снижает младен-
ческую смертность. К примеру, 
трансплантация гемопоэтиче-
ских стволовых клеток, прове-
денная до 3 месяцев, показывает 
эффективность в 92—96 процен-
тах случаев, а после 6 месяцев — 
только в 50—60 процентов. 

Для скрининга на СМА при-
меняется российская разработ-
ка, предназначенная для одно-
временной количественной 
оценки иммунных нарушений и 
качественной оценки генетиче-
ского дефекта. За этот год скри-
нинг уже прошли более милли-

она новорожденных. Подтверж-
дены диагнозы и начато лече-
ние 84 малышей со СМА и 184 
детей с первичными иммуноде-
фицитами.

Одно из самых молодых на-
правлений — регенератив-
ная медицина, то есть воз-
можность восстанавливать 
утраченные органы челове-
ка или их функции. В каком 
направлении тут движется 
научная мысль, каких успе-
хов достигла?

дмИтрИй кудлай: Сейчас в мире 
применяются более 60 продук-
тов на базе клеток человека. По-
явилась возможность восста-
навливать поврежденные кожу, 
хрящ сустава, оказывать по-
мощь при офтальмологических 
заболеваниях с помощью ле-
карств на основе собственных 
клеток пациента. Активно ве-
дется разработка технологий, 
позволяющих воссоздавать ор-
ганы с сохраненными функци-
ями — почки, сердце и т.д. Пока 
это еще не полноценные органы, 
которые можно трансплантиро-
вать пациентам, но уже функци-
онирующие прототипы.  

Биотех раскрывает секреты
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новосибирский академгородок и новые корпуса нГу  
на наших глазах становятся популярным местом научного 
туризма.

В копилке у врача-клинициста — победа  
на Всероссийском инновационном форуме 

«Селигер-2010» и серебряная медаль  
салона инноваций и инвестиций

тем временем

какие разработки показала молодежь  
на конгрессе в «Сириусе»

Молодые ученые Астраханского госуниверситета им. В.Н. 
Татищева презентовали робот «Прометей» — полуавтоном-
ный подводный комплекс с камерами и сенсорами для мо-
ниторинга подводных объектов.
Их ровесники из Санкт-Петербургского госуниверситета 
аэрокосмического приборостроения привезли показать 
беспилотный летательный аппарат «Вертикаль», который 
можно использовать для доставки грузов, аэрофотосъемки 
и поисково-спасательных работ.
Стартап ребят из Рязанского медицинского госуниверсите-
та им. И.П. Павлова — универсальная литейная форма для 
создания трехмерных моделей кровеносных сосудов. Мо-
дели делаются на основе биополимерных гидрогелей, засе-
ленных клетками, свойственными сосудистой стенке чело-
века.
Еще один высокотехнологичный проект — робототехниче-
ский конструктор для детей, созданный в Пермском нацио-
нальном исследовательском политехническом университе-
те. Ребенок «строит» робота и в процессе получает все не-
обходимые инженерные технические компетенции, узнает 
базовые принципы программирования.

A1

хронограф

2003 
Октябрь — Нобелевская премия по 
физике присуждена академику 
В.Л. Гинзбургу и выходцу из СССР 
А.А. Абрикосову. 
В «Российской газете», «Извести-
ях» и «Литературной газете» в 
2002—2003 годах при участии 
РАН издаются еженедельные вы-
пуски (соответственно): «Россий-
ская научная газета», «Известия-
Наука», «Научная среда». 

2006
Внесены изменения в Закон 
«О науке и государственной науч-
но-технической политике». По-
правки уточняли организационно-
правовую форму РАН и отрасле-
вых академий наук, а также поря-
док финансирования фундамен-
тальных научных исследований. 
Президента РАН, избранного на 
Общем собрании, теперь утверж-
дает президент России, а право ут-
верждения устава академии и пре-
зидентов отраслевых академий 
перешло к правительству.

2007
Утвержден новый Устав РАН — 
с обновленной структурой акаде-
мии в составе девяти тематиче-
ских отделений.

2013
Президентом РАН 29 мая 2013 
года избран Владимир Евгеньевич 
Фортов. 
27 июня Правительство РФ во гла-
ве с Дмитрием Медведевым рас-
смотрело и одобрило законопро-
ект о реорганизации РАН. 
Учреждено Федеральное агент-
ство научных организаций, в веде-
ние которого перешел  имуще-
ственный комплекс РАН. 
Начал работу Российский научный 
фонд.

2014 
В рамках реформирования РАН 
к ней присоединены две отрасле-
вые академии — РАМН и РАСХН. 

2015
Состоялось первое вручение пре-
мии «За верность науке».
Формируется корпус экспертов 
РАН для научного обеспечения ра-
боты органов власти и экспертизы 
важных государственных научно-
технических проектов.
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Ключевой вопрос
доступны ли эти передовые достижения биотехнологии населению,  
или пока они остаются лишь экспериментальными данными? 
Дмитрий Кудлай | Пару недель назад в Великобритании была впервые 
в мире одобрена генная терапия для лечения серповидноклеточной 
анемии и бета-талассемии. Из костного мозга пациента извлекают 
стволовые клетки, гены редактируют в лаборатории, а затем «исправ-
ленные» возвращают в организм. В 2020 году открытие таких «генети-
ческих ножниц» было удостоено Нобелевской премии. И вот букваль-
но на наших глазах биотехнология из научного открытия преврати-
лась в практическую технологию.
В России в скором времени мы ожидаем внедрения в медицинскую 
практику биомедицинского продукта на основе клеток-хондроцитов. 
Он способен восстановить собственную хрящевую ткань пациента, по-
врежденную или утраченную в результате травмы. Сейчас идет финаль-
ная стадия клинического исследования — этап наблюдения за восста-
новлением дефекта и формированием новой хрящевой ткани у пациен-
тов, получивших эту терапию. Принципиальное отличие  нового метода 
от прежних — не требуется обширное хирургическое вмешательство. 
Это будет большой шаг вперед в лечении поврежденных суставов.

дмитрий кудлай: Из топ-10 самых востребованных в мире препаратов восемь — биотехнологические.
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диалог с участниками III конгресса 
молодых ученых президент ран 
Геннадий красников и вице-пре-
зидент академик владислав 
Панченко вели на равных.
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успех / Создано устройство  
для абсолютной защиты связи

Квант взлому не поддается 

ИнИцИатИва / Новый стимул для ученых 
создали в России

«Вызов» умным и талантливым

Юрий Медведев

В России учреждена Национальная пре-
мия в области будущих технологий «Вы-
зов». Ее размер — 10 миллионов рублей. 
Кому и за что она вручается? Может ли ее 
получить молодой ученый? На эти и дру-
гие вопросы дает ответ председатель науч-
ного комитета премии доктор физико-ма-
тематических наук, профессор Сколтеха 
Артем Оганов.

— Ученый в возрасте до 35 лет может 
получить премию в специальной номина-
ции «Перспектива». Она присуждается за 
научное достижение, повлиявшее на ди-
намику развития будущих технологий. А 
всего в премии еще три номинации: «Ин-
женерное решение» — за изобретение, по-
зволившее существенно продвинуть ту 
или иную технологию; «Ученый года» — 
за личный вклад в создание будущих тех-
нологий и изменение ландшафта науки; 
«Прорыв» — за научное исследование, ре-
шившее важную научную или технологи-
ческую задачу. 

В чем специфика новой премии? Если, к 
примеру, Нобель вручается за достижения 
в конкретных научных дисциплинах — фи-
зика, химия и так далее, то «Вызов» можно 

получить и за междисциплинарные разра-
ботки, и за инженерные решения. 

И еще отличие. Номинировать вас на 
Нобелевскую премию могут только ученые 
и организации из особого списка, а на «Вы-
зов» вы можете выдвинуть сами себя. 

Главная задача нашей премии — макси-
мально сократить время от открытия до 
внедрения его результатов. Ведь наукоем-
кий бизнес считается рисковым, он требу-
ет больших вложений, без гарантий, что 
они окупятся, что рынок воспримет про-
дукт в короткий срок. Кстати, в знаменитой 
Силиконовой долине более 90 процентов 
стартапов заканчиваются ничем. 

Так вот премия «Вызов» должна дать 
бизнесу ориентиры — где первоклассная 
наука, куда имеет смысл инвестировать. 
Наши эксперты, а это самые авторитетные 
в стране специалисты в конкретных обла-
стях, своим именем ставят знак качества, 
дают гарантию, что данная работа миро-
вого уровня, что она имеет серьезные пер-
спективы для успешного внедрения. Имена 
лауреатов — это и есть ориентиры для биз-
неса, чтобы максимально снизить риск ин-
вестирования. Вручение премии должно 
стать не финалом разработки, а ее стартом 
к новой фазе развития.  

Алексей Хадаев, Новосибирск

Информация порой стоит дороже золота. 
Так было в годы Второй мировой войны, 
когда гениальный английский математик 
Алан Тьюринг взломал код шифроваль-
ной машины немецкого ВМФ «Энигма», 
что значительно повлияло на ход боевых 
действий. Тем более это актуально сегод-
ня, когда мировые финансы переходят «на 
цифру» и набор чисел, передаваемых по 
линии связи, может в буквальном смысле 
стоить миллиарды рублей.

С началом компьютерной эры (одним 
из пионеров которой как раз и был Тью-
ринг) стало ясно, что любой шифр можно 
взломать. Выход нашли в том, чтобы мак-
симально осложнить этот процесс — для 
расшифровки современных кодов нужны 
месяцы и даже годы работы мощных ком-
пьютеров. Но физики всего мира работают 
над созданием «квантового компьютера», 
который будет работать по физическим за-
конам микромира и сможет взломать лю-
бой код за минуты. И что же, тогда секретов 
в мире не останется?

Как говорил один из персонажей куль-
товой кинокомедии «Кавказская пленни-
ца»: «Кто нам мешает, тот нам и поможет». 
Используя опять же физические особен-
ности микромира, а точнее знаменитый 
«принцип неопределенности», можно до-
биться абсолютной защиты информации. 
Идея основана на том, что данные перено-
сят отдельные частицы, например, фото-
ны. И если кто-то попытается перехватить 
ее и прочесть сообщение, то он неизбежно 
внесет изменения в свойства частицы, то 
есть испортит передаваемые данные. И это 
сразу заметит получатель информации. Та-
ковы непреложные законы квантовой ме-
ханики.

Первый протокол квантовой крипто-
графии разработали американские уче-
ные Чарльз Беннет и Джил Брассард в 1984 
году. Через пять лет они смогли передать 
информацию со скоростью 10 бит/с на рас-
стояние 30 сантиметров.

С тех пор ученые научились передавать 
информацию с абсолютной защитой от 
взлома по стандартному оптоволокну на 
расстояние до 150 километров и на поряд-

ки увеличили скорость передачи данных. 
Сегодня проводятся эксперименты и с бес-
проводной технологией.

В России пионером в этой области был 
Институт физики полупроводников Си-
бирского отделения РАН. В Академгород-
ке еще в 2012 году была запущена первая 
в стране оптоволоконная линия связи дли-
ной 25 километров с использованием про-
токола квантовой криптографии.

Но развитие и внедрение квантово-
го шифрования сдерживают технические 
сложности — требуется уникальное обору-
дование, которое в России не производят. 
Ключевым устройством является детек-
тор одиночных фотонов, прибор должен 
не просто считать элементарные частицы 
поштучно, а принимать закодированную в 
их квантовом состоянии информацию. От 
того, насколько эффективно оно работа-
ет, зависит надежность связи. Такие детек-
торы выпускают всего три фирмы в мире, 
ведущий производитель — компания из 
Южной Кореи. Очевидно, что с Россией по-
добными технологиями делиться никто не 
будет, ведь они используются не только в 
финансовой сфере, но и в интересах спец-
служб.

— У детектора одиночных фотонов есть 
две ключевых характеристики — темно-
вой ток и фоточувствительность, — расска-
зал завлабораторией нелинейных резо-
нансных процессов и лазерной диагности-
ки ИФП СО РАН Игорь Рябцев. — Научной 
группе в нашем институте удалось полу-
чить хорошие показатели темнового тока 
— он низкий, его характеристики на уровне 
тех, что демонстрируют мировые произво-
дители. Сейчас идет работа над улучшени-
ем фоточувствительности. Такой детектор 
— уникальное изделие, в России их не дела-
ет никто.

Ученые усовершенствовали разрабо-
танную ранее конструкцию детектора оди-
ночных фотонов на базе лавинного фотоди-
ода и получили патент на одну из ключевых 
операций — легирование цинком. 

— Такой технологический этап в нашей 
стране в настоящее время могут осуще-
ствить только в Институте физики прово-
дников, — заключил член-корреспондент 
РАН Игорь Рябцев.  

Пересадка на станцию РОС

— Мы должны были со-
стыковать оба модуля, 
открыть люки, сделать 

первое техническое обслужива-
ние, — вспоминает он.

Обычно сначала на Земле 
создают макеты. А здесь многие 
вещи делались теоретически, и 
модули впервые встретились 
на орбите. Отработка техноло-
гий международного взаимо-
действия — чтобы все работало 
как единый организм — это была 
сложнейшая задача. 

А когда на станции появился 
первый основной экипаж, сра-
зу начались медицинские экс-
перименты. На российском сег-
менте МКС реализовано либо 
реализуется около ста научно-
прикладных программ и более 
400 научных экспериментов. 
На орбиту доставлено около 
7,5 тонны научной аппарату-
ры и оборудования. Около 24,5 
тысячи часов рабочего време-
ни затрачено экипажем на про-
ведение научно-прикладных 
работ. 

Можно долго спорить, ка-
кие из них полезны, а какие не 
очень, но все они проведены на 
высоком техническом уров-
не и дали много серьезных ре-
зультатов. Значительная часть 
технологий нашла свое отраже-
ние в народном хозяйстве стра-

ны. Что касается медико-био-
логического обеспечения, то на 
Земле вообще сложно найти по-
добного рода лабораторию. Что 
признают  все  научные автори-
теты.   

Наибольшой объем резуль-
татов, который внедряется в 
активную медицинскую прак-
тику, — исследования биотехно-
логий и медицины. Это, в част-
ности, новые штаммы микро-
организмов для применения в 
фармацевтике — от расшифров-
ки структуры белков для лекар-
ственных препаратов до мето-
дов тканевой инженерии с ис-
пользованием 3D-печати. Вы-
работаны штаммы, которые мо-
гут очищать нефть, морские ре-
сурсы…

«Пришли из космоса» те-
лемедицина, медицина ката-
строф. Так, первые аэромо-
бильные госпитали разворачи-
вались на месте посадки космо-
навтов. А теперь они широко 
используются и военными, и 
спасателями. 

Однако есть и «узкие места».  
В  частности, на конференции 
была представлена диаграм-
ма  «Исследования на МКС» (по 
направлениям и космическим 
агентствам): ККА - 49, «Роскос-
мос» - 204, ЕКА - 465, ДЖАКСА 
- 911, НАСА - 1612... Мы отстаем.

 — С этим надо решительно 
бороться, — комментирует ака-
демик Соловьев. — Надо прекра-
тить практику, когда у нас науч-
ные исследования финансиру-
ются по остаточному принципу.

Какие перспективные кос-
мические технологии мы отра-
батываем на МКС для реализа-
ции проектов в дальнем космо-
се? Среди них методы обеспече-
ния безопасности космических 
полетов, повышения надежно-
сти и сроков эксплуатации кос-
мических аппаратов, сборка и 
обслуживание, применение ро-
бототехнических и мехатрон-
ных систем, ключевые элемен-
ты будущих космических энер-
госистем…

Очень важное направление 
— адаптивные средства обеспе-
чения жизнедеятельности эки-
пажа. Человек существо уязви-
мое, а космическое простран-
ство очень агрессивное, — под-
черкивают ученые. 

Надо сказать, что история 
Международной космической 
станции в самом начале разви-
валась достаточно драматично. 
Из-за катастрофы «Колумбии» 
был большой перерыв в полетах 
американских шаттлов. Почти 
на десять лет российские кораб-
ли полностью взяли на себя до-
ставку экипажей, транспорт-
ные операции.

— Были годы, когда мы запу-
скали по пять грузовых кора-
блей, по четыре — пилотируе-
мых, — заметил генеральный 
конструктор. — Это была очень 
серьезная работа. Практиче-
ски каждый месяц — выведе-
ния, стыковки. Но это во мно-
гом улучшило и наши техноло                                   
гические возможности. 

Кроме грузовых кораблей 
«Прогресс», никто не может ра-
ботать танкером (были еще ев-
ропейские ATV, однако они уже 
перестали летать). Сегодня ча-
сто «Прогрессы» и «Союзы» ле-
тят до МКС как «экспрессы»: 
стыковка всего через два витка.

Проработать двадцать пять 
лет в жесточайших услови-
ях космоса — серьезный срок. 

И металл имеет свойство ста-
реть. Ресурс первых модулей 
превышен в полтора раза. От-
казы существуют на обоих сег-
ментах.  Факт остается фактом: 
сегодня до половины рабоче-
го времени космонавтов ухо-
дит на поддержание станции и 
ремонт.

— Тем не менее я считаю, как 
руководитель полета, что при 
достаточно бережном отноше-
нии к станции , а это в высшей 
степени дорогостоящий объ-
ект, назначенные сроки служ-
бы можно было продлевать еже-
годно, — сказал Владимир Соло-
вьев. — И сейчас мы по сути дела 
дали гарантию с ежегодным 
подтверждением до 2028 года 
безаварийной работы россий-
ского сегмента МКС.

Какие перспективы разви-
тия российской пилотируемой 
космонавтики на низкой около-
земной орбите?

— В 2027 году, мы считаем, 
что будем готовы начать раз-
вертывание новой Российской 
орбитальной станции. И все это 
будет происходить с космодро-
ма Восточный, — говорит Соло-
вьев. — У нас лозунг: новый кос-
модром, новая ракета-носитель 
Ангара-А5М, новая станция и 
новый перспективный транс-
портный корабль. На Байкону-
ре у нас будет поддерживающая 
линейка — космические ком-
плексы «Союз 2.1б / Прогресс 
РОС». 

Первый этап — развертыва-
ние РОС планируется осуще-
ствить к 2031 году: это будет ба-
зовая конфигурация. Заверше-
ние строительства — 2032 год. 
Что важно? Орбита РОС с на-
клонением 96,8 градуса позво-
ляет реализовать все возмож-
ности существующей орбиты 
МКС и получить дополнитель-
ные преимущества. В частно-
сти, шестнадцать раз в сутки ви-
деть Северный морской путь, 
что очень важно в плане ком-
мерческого использования бу-
дущей станции.

— Это возможность полного 
обзора всей поверхности Зем-

ли, запуск модулей и кораблей 
с российских космодромов, по-
садка спускаемых аппаратов 
на территорию России, — го-
ворит генеральный конструк-
тор. — Это возможность запу-
ска малых спутников дистан-
ционного зондирования Зем-
ли, поскольку орбита на высоте 
370 км является солнечно-син-
хронной. Такие орбиты очень 
популярны в мире: порядка 30—
35 процентов автоматических 
аппаратов летают с таким на-
клонением. Кроме того, учиты-
вая то обстоятельство, что есть 
два окна, где нет земной магни-
тосферы: в районе Северного и 
Южного полюсов, это возмож-
ность отработки оборудования 
и радиационной защиты в усло-
виях, приближенных к дальне-
му космосу.

РОС станет исследователь-
ской, экспериментальной и 
производственной космиче-
ской платформой. Она обеспе-
чит принципиально новый по-
ход к развертыванию и обслу-
живанию орбитальных спутни-
ковых группировок. Станет не 
только опорной точкой для ос-
воения космического простран-
ства, но и звеном национальной 
безопасности в околоземном 
пространстве.

Ученые и специалисты на-
мерены обеспечить непрерыв-
ность пилотируемой програм-
мы. Как это было при переходе 
с «Салюта» на «Мир», с «Мира» 
на МКС. Это предотвратит по-
терю компетенций в конструи-
ровании орбитальных комплек-
сов, управлении полетов, под-
готовке космонавтов. Будут от-
сутствовать риски потерь лиди-
рующих позиций.  

А к ц е н т 
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хронограф: как это было 

«ПлАзменный кРистАлл» и дРугие нАучные эксПеРименты нА боРту мкс

Академик РАн Юрий цолакович Оганесян (на фото в центре в первом ряду), в честь которого 
назван химический элемент «оганессон», при поддержке Объединенного института ядерных 
исследований учредил премию своего имени для молодых ученых и популяризаторов науки.

кстатИ

какие премии может получить в России молодой ученый 

Самой престижной считается премия прези-
дента России. Она вручается за результаты ис-
следований, внесших значительный вклад в 
развитие естественных, технических и гумани-
тарных наук; за разработку образцов новой 
техники и технологий, обеспечивающих инно-
вационное развитие экономики и социальной 
сферы, а также укрепление обороноспособ-
ности. Ежегодно присуждаются четыре пре-
мии, по 2,5 млн рублей каждая. 
Премию правительства Москвы для молодых 
ученых можно получить за разработку и вне-
дрение новых технологий, техники, приборов, 
оборудования, материалов и веществ, кото-
рые содействуют повышению эффективности 
во всех секторах экономики и социальной 

сферы Москвы. Претенденты, возраст кото-
рых не превышает 35 лет, могут представить 
свои проекты в любой из 22 номинаций. Всего 
присуждается 50 премий по два миллиона ру-
блей каждая. 
Российская академия наук проводит конкурс 
на соискание медалей с премиями за лучшие 
научные работы молодых ученых и студентов 
по 21 направлению исследований. На конкурс 
принимаются научные работы, выполненные 
отдельными молодыми учеными или студента-
ми (моложе 36 лет), а также их коллективами 
(не более 3 человек) самостоятельно или в со-
авторстве со старшими коллегами. Размер 
премии для ученых — 50 тысяч рублей, для сту-
дентов — 25 тысяч. 

Между тем
Исследования на РОС должны помочь отработать технологии для 
перспективных межпланетных полетов. В значительной степени это 
касается медико-биологических экспериментов. 
— Технологии адаптации человека и сопровождение межпланетных 
полетов ставят целый ряд задач, — подчеркивает директор ИМБП РАН 
академик Олег Орлов. — Они все разнозначные по срокам реализации. 
Технологии отбора и подготовки — надо уже начинать работы. А во-
просы продления человеческого рода в космических полетах? Это за-
дача далекой перспективы. Но если не приступать к ним сегодня, мо-
жет, в разном темпе, мы не будем готовы к тому моменту, когда потре-
буются ответы на вопросы технологического и методического плана.
Например, в области пилотируемых полетов на Луну необходимо ре-
шить проблемы лунной пыли, частичной гравитации, микробиологи-
ческой безопасности и многие другие. И научная программа РОС спо-
собна внести тут значительный вклад. 
Для медико-биологического обеспечения межпланетной экспедиции 
необходимо создать интеллектуальный телемедицинский комплекс, 
средства съема медико-биологической информации, системы дис-
танционного управления средствами профилактики и коррекции...  
Такие технологии тоже могут быть испытаны на борту новой станции.
— Надо сказать, что для РОС в полной мере применима та парадигма, 
которую пытались развернуть для МКС: использовать орбитальную 
станцию не просто как платформу для отработки каких-то технологий, 
но и как модель, где отдельные элементы межпланетных миссий мож-
но было бы в определенной мере моделировать. Например, автоном-
ность полета, изучая вопросы психологической, логистической и ме-
дицинской составляющей. Это тоже предмет программного проекти-
рования для перспективной станции, — говорит академик Орлов.

на фото слева — космонавты 
Сергей крикалев и Юрий Гидзенко 
стали первыми «лаборантами на 
орбите» в длительном научном 
эксперименте «Плазменный кри-
сталл», который был разработан  
в нашей стране и проводился на 
станции «Мир», а затем на борту 
Международной космической 
станции с участием институтов 
РАн, «Роскосмоса», европейского 
космического агентства и 
Общества научных исследований 
имени Макса Планка (Германия). 

Справа — космонавт, Герой 
России, член-корреспондент РАн 
Юрий Батурин и академик, прези-
дент РАн в 2013—2017 годах 
Владимир Фортов представляют 
только что изданную книгу 
«Плазменный кристалл»,  обсуж-
дают итоги и возможное продол-
жение экспериментов с пылевой 
плазмой в космосе на встрече  
с коллегами и журналистами  
в редакции «Российской газеты». 
Москва, октябрь 2015 года. 
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цИфры И факты

В ходе строительства и эксплуата-
ции МКС выполнено 275 пусков:
115 пилотируемых кораблей  
(68 российских «Союзов», 37 аме-
риканских шаттлов и 10 crew 
Dragon);
пять беспилотных кораблей  
(два «Союза», один crew Dragon 
и два Starliner);
152 грузовых корабля (88 рос-
сийских «Прогрессов», 30 аме-
риканских Dragon и 20 cygnus, 
пять европейских Atv, 9 япон-
ских Htv).
Побывало 273 человека из 
21 страны.
Выполнены 337 стыковок и пере-
стыковок: 190 на российском сег-
менте, 147 — на американском.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

память / Академик  
Маров: не позволяйте 
собой манипулировать

Я пытаюсь понять...

Виктор Радзиевский,  
журналист, издатель, Санкт-Петербург

Знаю, что в этот выпуск к Общему собранию РАН пла-
нировалось интервью с Михаилом Яковлевичем Ма-
ровым. А вышло так, что приходится искать слова про-
щания… 

Каждая встреча с героем книжной серии «Портрет 
интеллекта», а диалоги с академиком Маровым мы из-
дали в 2020 году, убеждает меня, что человек, сумев-
ший состояться как крупный ученый в современной 
России, — это всегда личность загадочная, действую-
щая подчас иррационально, умеющая сварить свой на-
учный суп из топора. В условиях финансовой нищеты 
и бюрократического избытка они руководят исследо-
ваниями, вовлекая в них десятки, сотни специалистов, 
лаборатории, институты. Результат нарабатывается из 
крупинок, а если мыслить категориями академика Ма-
рова, — из пылинок, как создавалась Вселенная. 

Я пытаюсь понять этих людей, прежде всего приро-
ду их таланта, их жизненные ценности и мотивацию, 
но после многочасовых бесед каждый раз отказыва-
юсь от желания выстроить свою журналистскую вер-
сию — честнее предоставить читателю доступ к перво-
источнику.

Мне кажется, это особенно ярко проявилось в слу-
чае с Михаилом Яковлевичем — трудно найти лучшего 
рассказчика. И все же в какой-то момент показалось, 
что академик — рассказчик слишком профессиональ-
ный, он так внутренне упорядочен в своем систем-
ном подходе ко всему, что очень легко листает страни-
цы собственной жизни и начала космической эпохи 
— словно берет и выкладывает то, что уже отстоялось, 
давно им осмыслено. Мне захотелось пробить эту бро-
ню, о чем я честно сказал Михаилу Яковлевичу. 

Маров рассмеялся: «У вас вряд ли получится. В 
моем возрасте приучаешься управлять эмоциями». 

Понимал, что перехожу дозволенную черту, но уже 
не стал останавливаться: «Каково быть первым среди 
вторых? Вас называли правой рукой Келдыша, вы ра-
ботали с ним шестнадцать лет, оставаясь в его тени…»

Ответ Марова на острый, как мне казалось, вопрос 
— каково быть первым среди вторых — не вошел в книгу, 
поэтому я его приведу здесь.

«Келдыша я буквально боготворил и никоим об-
разом не сравнивал себя с ним. Я человек достаточно 
самостоятельный, не самонадеянный, но, если угод-
но, определенная гордость есть. Мстислав Всеволодо-
вич стоял во главе всех космических программ, и я был 
не просто правой рукой, а заместителем, возглавлял 
очень много позиций. И мне это было интересно. Когда 
его не стало, я год помогал академику Борису Никола-
евичу Петрову руководить «Интеркосмосом», пото-
му что он приехал ко мне и попросил: «Знаете, я ведь в 
этих делах плохо ориентируюсь…» При всем уважении 
к нему я видел, какова разница между ним и Келды-
шем. А когда не стало Бориса Николаевича, и это дело 
поручили Котельникову, тот вызвал меня и сказал: «Я 
хочу, чтобы вы…» — и так далее. А я ему заявление на 
стол: «Прошу освободить по собственному желанию». 
Нельзя позволять собой манипулировать. Подневоль-
ный человек всегда будет ощущать себя вторым. Вто-
ричным. Завистливый — тоже. Зависть — это то, что тебя 
переключает от нормальной творческой деятельности 
на какие-то низменные инстинкты. Зависть не само-
критична, она изнутри разрушает...» 

Есть люди, которые очень многого достигли, но же-
лание еще где-то засветиться, обозначиться продолжа-
ет их сжигать. Кто-кто, а уж Михаил Яковлевич не был 
обойден признанием, наградами, но это, если говорить 
библейским языком, воздание за труды — не более, а 
даже, думаю, менее того, что могло бы быть при дру-
гом характере.  Я встречал очень известных ученых, 
которые гордятся тем, что заглянули в одну-две смеж-
ные области и то — привлекая специалистов. А в случае 
с Маровым речь идет о настоящем феномене. Для тех, 
кто не знает — по первой профессии он инженер-меха-
ник, а дальше начинается: атомная физика, астрофи-
зика, астрономия, небесная механика, кинетика, пла-
нетология, математическое моделирование космиче-
ских и природных сред, квантовая механика, космофи-
зика, космохимия… 

Остался в памяти и подаренный академиком Маро-
вым афоризм со ссылкой на Марка Твена, который счи-
тал, что время от времени «надо укладываться на пол-
ку и самозатачиваться». Марк Твен, кстати, советуя са-
мозатачиваться, добавлял: «Какими силачами, какими 
мыслителями стали бы мы...»

Работа над книгой нас очень сблизила. Для Природы 
или Бога слишком расточительно наделять таких лю-
дей только одной жизнью — наверняка его ждет реин-
карнация и новая попытка полета на Луну или Фобос, а 
может, к какой-нибудь экзопланете.  

Андрей Понизовкин,  
главный редактор газеты  

«Наука Урала» — специально  
для выпуска «Академия», 

Елена Понизовкина,  
журналист, Екатеринбург

В канун Общего собрания 
РАН, которое предваряет 
300-летний юбилей Акаде-

мии наук, объявлены имена но-
вых лауреатов Демидовской 
премии. 

В номинации «математика» 
этого звания удостоен академик 
Борис Четверушкин, в номина-
ции «химия» — академик Вале-
рий Чарушин, в номинации «об-
щественные науки (история)» — 
академик Николай Макаров.  

Учрежденная в 1832 году 
представителем знаменитого 
рода уральских промышленни-
ков и меценатов Павлом Нико-
лаевичем Демидовым, премия 
была возрождена в Екатерин-
бурге в 1992 году благодаря со-
вместным усилиям тогдашнего 
председателя Уральского отде-
ления РАН академика Геннадия 
Месяца, региональной власти и 
предпринимателей-меценатов. 
Первое в постсоветской России 
вручение награды состоялось 
ровно тридцать лет назад. И те-
перь среди лауреатов — звезд-
ная россыпь имен: Жорес Ал-
феров и Александр Прохоров, 
Евгений Примаков и Борис Ра-
ушенбах, Николай Лаверов и 

Олег Газенко. И, конечно, вы-
дающиеся ученые с уральской 
пропиской: академики Вонсов-
ский, Красовский, Семихатов, 
Ватолин, Литвинов, Чупахин, 
Большаков, Аврорин, Коро-
теев, Чесноков, Вениамин Ва-
сильевич и Сергей Сергеевич 
Алексеевы…  

За три с небольшим десяти-
летия уникальная награда при-
суждена уже 107 выдающим-
ся отечественным ученым, а 
«премиальная» география ох-
ватывает всю Россию — от сто-
лиц и мегаполисов до малень-
ких городов с большими науч-
ными центрами. В 2023 году к 

ним добавился Миасс Челябин-
ской области — Демидовской 
премией отмечен глава отече-
ственной школы морского ра-
кетостроения академик Влади-
мир Дегтярь.

Неотъемлемой частью на-
учной, общественной, куль-
турной жизни Екатеринбурга и 
страны стали красочные цере-
монии награждения, приуро-
ченные к Дню российской на-
уки 8 февраля. Церемониал с 
вручением лауреатских меда-
лей и малахитовых шкатулок 
проходит обычно в резиденции 
свердловского губернатора 
— реконструированном исто-

рическом особняке купца Та-
расова. А предшествуют этому 
блистательные лекции лауреа-
тов в Демидовском зале Ураль-
ского федерального универси-
тета, где из года в год пополня-
ется новыми портретами гале-
рея всех удостоенных Демидов-
ской премии. 

А другой традицией стала 
подготовка и выпуск художе-
ственной энциклопедии «Де-
мидовские лауреаты» в серии 
«Портрет интеллекта» Санкт-
Петербургского издательства 
«Людовик». Очередной, уже 
третий том выходит на рубеже 
нескольких знаменательных 

дат: 30-летия возрожденной на-
учной Демидовской премии, 
300-летия Екатеринбурга (2023 

год) и 300-летия Российской 
академии наук (2024).  

Новый том «премиальной» 
энциклопедии — это 22 нефор-
мальных представления  лауре-
атов. О многих из них написаны 
книги, у них есть свои биогра-
фы. Но нередко компактное ин-
тервью и мастерский фотопор-
трет дают об ученом и челове-
ке представление более живое и 
яркое, чем иной многотомник. К 
тому же собрание под одной об-
ложкой ученых первой величи-
ны, куда менее известных, чем 
звезды шоу-бизнеса или поли-
тики, случай нечастый.

А этот уже сложившийся «де-
мидовский клуб» — часть интел-
лектуального, нравственного 
генофонда нации. Если угодно — 
основа нашего технологическо-
го и культурного суверенитета. 
И он, уверены, должен попол-
няться.  

взгляд / На юге России драйвером экономики становится наука

Поделимся с соседями

Сергей Винник, Симферополь

В 
каком направлении бу-
дет развиваться акаде-
мическая наука новых 
российских регионов и 
насколько полезен тут 

опыт Крыма, уже прошедший 
путь интеграции научного со-
общества в общероссийскую 
систему? Эти и другие актуаль-
ные вопросы были предметом 
диалога на недавнем собрании 
Южной ассоциации научных 
организаций в Севастополе с 
участием руководства РАН.

Сегодня юг страны — это 32 
миллиона человек, 150 науч-
ных институтов и 62 вуза. Но-
вые российские территории, те 
же Херсон и Запорожье, имеют 
главным образом НИИ сельско-
хозяйственной направленно-
сти. Вектор их развития важно 
сохранить, и опыт Крыма по-
следних десяти лет тут может 
быть хорошим подспорьем. 

— За девять лет, — поделился 
директор Никитского ботаниче-
ского сада член-корреспондент 
РАН Юрий Плугатарь, — мы воз-
родились в современный на-
учный центр: в 2014 году у нас 
было два аспиранта, сейчас — 
больше пятидесяти...

По его же словам, в Никит-
ском ботаническом до конца 
года начнет работу питомник 
саженцев винограда произво-
дительностью два миллиона 
единиц. Это тот посадочный ма-
териал, который прежде в боль-
ших объемах завозился к нам из 
питомников Франции, Италии и 
Германии.

А виноградарство и виноде-
лие — две отрасли, без которых 
невозможно представить не 
только Крым, но и весь юг Рос-
сии. Сегодня на полуострове 
около 18 тысяч гектаров пло-
доносящих лоз, а всего на юге 
страны их уже более 100 тысяч 
гектаров. Однако раз в 10—12 
лет даже здесь бывают морозы, 
губительные для теплолюбивых 
растений. Ученые Никитского 
сада совместно с коллегами из 

НИИ «Магарач» создали пер-
вый в России генетически моди-
фицированный виноград, полу-
чивший «прививку» холодом. 

— Такой виноград действи-
тельно более устойчив к холо-
ду. До минус 16 градусов транс-
генные растения могут сохра-
нять жизнеспособные почки. А 
изначально этот сорт мог пере-
носить температуры до минус 
12 градусов Цельсия, — расска-
зал «РГ» заведующий лаборато-
рией биоинженерии растений 
НБС Павел Хватков. 

Сейчас ученые получили 
грант Российского научного 
фонда и продолжат редактиро-
вание генома винограда, чтобы 
сделать его более соле- и засухо-
устойчивым. Эти исследования 
помогут расширить ореол воз-

делывания винной ягоды на юге 
страны и приспособить ее к кли-
матическим изменениям. Гене-
тики ставят перед собой задачи, 
которые еще недавно, казалось, 
не имели решения. 

— Нам нужно дальше идти 
в этом направлении и сделать 
подвой, устойчивый к бактери-
альному раку, — поделился пла-
нами директор НИИ виногра-
дарства и виноделия «Магарач» 
Владимир Лиховской. 

Совместно с ведущими рос-
сийскими центрами искусствен-
ного интеллекта ученые инсти-
тута «Магарач» оценивают пер-
вого робота-агронома, уже рабо-
тающего на плантациях винного 
парка «Мрия» в Крыму. Для это-
го специалисты сделали огром-
ное количество фотографий, ил-
люстрирующих различные бо-
лезни лозы, а также вредителей 
винограда и последствий их воз-
действия на растения. 

— Все эти данные получил ис-
кусственный интеллект. Робо-
тизированный трактор и дрон 
по земле и с воздуха обследуют 
плантацию, — рассказал профес-
сор Лиховской. — Искусствен-
ный интеллект анализирует уви-
денное, определяет степень по-
вреждения той или другой болез-

нью, а агроном получает сведе-
ния, уже сидя за компьютером, 
и определяет, какие ему необхо-
димо применить препараты для 
борьбы с этими заболеваниями.

Другим важным для вино-
градарства направлением зани-
маются специалисты Крымско-
го федерального университета, 
где в этом году открыт иннова-
ционный прививочный ком-
плекс производительностью до 
1 миллиона саженцев. Сейчас 
проходит испытания рабочая 
модель роботизированной при-
вивочной линии. Вместо рутин-
ной работы, требующей навы-
ков, роль человека теперь сво-
дится к тому, чтобы включить 
установку и положить черенки 
на конвейер. Все остальное вы-
полнят два робота, оснащенных 
компьютерным зрением. 

— В этом году мы планиру-
ем произвести около 260 тысяч 
прививок. В следующем году 
увеличим производительность 
до полумиллиона, а на третий 
год выйдем на полную мощ-
ность, — обещает директор Ин-
новационного центра виногра-
дарства КФУ Олег Замета.  

В науке результат нарабатывается  
из крупинок, а если мыслить категориями 

академика Марова, — из пылинок,  
как создавалась Вселенная 
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Свободная цена

Академик Маров: Человек подневольный всегда будет 
ощущать себя вторым. 

Николай Андреевич Макаров. Борис Николаевич Четверушкин. Валерий Николаевич Чарушин.

хронограф

2016 
Химический элемент периодиче-
ской системы с атомным номером 
118 получил официальное наиме-
нование «оганессон» - в честь ака-
демика РАН Юрия Цолаковича 
Оганесяна, который много лет до 
этого и после руководил Лабора-
торией ядерных реакций имени  
Г. Н. Флёрова в Объединенном  
институте ядерных исследований 
в Дубне. 

2017
Врио президента РАН 24 марта 
2017 года назначен Валерий Васи-
льевич Козлов. 
Президентом РАН 26 сентября 
2017 года избран Александр Ми-
хайлович Сергеев. Находился в 
этой должности до 20 сентября 
2022-го. 

2018
В мае выходят указы президента 
России об упразднении ФАНО, 
разделении Минобрнауки России  
на министерство просвещения и 
министерство науки и высшего об-
разования — с передачей послед-
нему функций ФАНО по норматив-
но-правовому регулированию 
и управлению имуществом акаде-
мии.
Принято решение об организации 
праздничных мероприятий на го-
сударственном уровне в связи с 
предстоящим в 2024 году 300-ле-
тием Академии наук.

2021
Указом президента России объяв-
лен «Годом науки и технологий», 
в январе 2022-го перерос  
в «Десятилетие науки и техно-
логий».

2022
Президентом РАН 20 сентября 
2022 года избран Геннадий Яков-
левич Красников. 
За Российской академией наук за-
креплены функции главной в Рос-
сии экспертной организации.
Учреждена медаль «300 лет Рос-
сийской академии наук». 

2023
Март – на основании постановле-
ния Правительства России НИЦ 
«Курчатовский институт» перехо-
дит под научно-методическое ру-
ководство РАН. 

Состоялось первое Общее собра-
ние вновь созданного Санкт-
Петербургского отделения РАН. 
Его председателем избран акаде-
мик Андрей Рудской.

Под юрисдикцию РАН возвраще-
но ее историческое здание на Ва-
сильевском острове в Санкт-
Петербурге.

Подготовил  
Александр Емельяненков  
(при участии историков 
и Архива РАН) 

В лабораторных условиях ученые тиражируют безвирусный посадочный материал, 
используемый для селекционной работы. 

Ученые НИИ сельского хозяйства Крыма создали отечественный фитобиотик для живот-
новодства, превосходящий зарубежные аналоги. 

А К ц Е Н т 

ю г  Р о с с и и  —  э то  3 2  м и л л и о н а  

ч е л о в е к ,  1 5 0  н ау ч н ы х  и н ст и т у то в , 

6 2  в ы с ш и х  у ч е б н ы х  за в е д е н и я

тем временем

Роботизированные системы, ис-
кусственный интеллект и цифро-
вые двойники — это то, с чем рабо-
тают ученые Севастопольского го-
суниверситета. Здесь моделируют 
процессы, происходящие в экоси-
стеме под воздействием человека. 
В суперкомпьютер вносят все, что 
касается геосферы, литосферы, 
атмосферы, биосферы. Таким об-
разом создается цифровой двой-
ник территории и система эколо-
гического мониторинга.
— Рассчитываем построить прото-
тип такой системы, которая будет 
всю информацию, касающуюся 
экологии, собирать в так называе-
мый планшет губернатора, — поде-
лился планами ректор СевГУ Вла-
димир Нечаев. — В дальнейшем 
она будет интегрирована в систе-
му «Безопасный город». 
А модератором совместных уси-
лий ученых и практиков станет 
Южная ассоциация научных орга-
низаций, которую уже называют 
пятым региональным отделением 
РАН — вслед за недавно создан-
ным Санкт-Петербургским отделе-
нием.

Мнение
валерий Черешнев, академик ран: 

— Очень часто людей науки представляют общественности либо су-
хими справками, понятными лишь узким специалистам, и «паспорт-
ными» фотографиями, либо «свободной» интерпретацией с профес-
сиональными ошибками… Неизмеримо сложнее найти доступную 
большинству читателей и зрителей форму, правильный тон интер-
вью, эссе, тщательно выверить содержание, отыскать свежий ра-
курс фотовзгляда, со вкусом все это соединить и оформить. Таким 
путем пошли авторы «Демидовских лауреатов» и сумели достичь  
отличного результата.
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Прямая речь
владимир паштецкий, директор нии сельского хозяйства 
Крыма, член-корреспондент ран: 

— Мы расширяем сферы сотрудничества, выстраиваем контакты с науч-
ными центрами Китая, Ирана, Египта, Италии, Беларуси и других стран. 
В Китай передали около 40 образцов растений из нашей сортовой кол-
лекции. В будущем году обсудим, как сможем использовать семенной 
фонд к обоюдной выгоде. Уверен, что  Южная ассоциация научных ор-
ганизаций откроет новые возможности для роста. 


